



## VIII Curso de Urbanismo

Los días 31 de enero, 1 y 7 de febrero se han llevado a cabo las conferencias sobre "paisajes productivos" organizado por la A.V.N.A.U., la asesoría medioambiental EKOS y la U.P.V.-EHU. Han sido días en los que hemos tenido oportunidad de conocer un poco mejor aquello que tiene que ver con este tema.

En concreto, hemos escuchado ponencias que abordaban el tema de los paisajes productivos desde una visión teórica, que tiene que ver con muchos conceptos, algunos universales y otros todavía de cuño de autor, y que están de actualidad. Es el caso del decrecimiento ([Florent Marcellesi](#)), las slow cities, los pueblos en transición ([Rob Hopkins](#)), la resiliencia, la urbanización ([Francesc Muñoz](#)), etc..

Ante un escenario de globalización como el que hemos vivido y vivimos, están surgiendo, y surgirán, multitud de movimientos que pretenden un retorno a lo local, es decir con base autárquica. En este contexto, las ciudades deberán ir acomodándose paralelamente. Primero, a una reducción del transporte de personas y mercancías que será necesario en poco tiempo, y segundo, a la incapacidad de desarrollar una periferia fragmentada, con la problemática de cohesión que ello acarrea. Ante esta situación, la respuesta podría pasar por "convertir parte de los territorios no productivos en espera de una urbanización que no va a ocurrir ya, en territorios productivos y reconvertir los fragmentos monofuncionales de ciudad existente en fragmentos complejos que permitan una vida de cercanía". ([José Fariña](#))

En el ámbito del análisis de dichos territorios, las conferencias nos han permitido conocer los trabajos de catalogación de los paisajes productivos sostenibles en los que trabaja [Carlos Arroyo](#).

Dejando a un lado planteamientos más teóricos, los cursos nos han acercado proyectos concretos. Es el caso de los "Ensayos para una reconstrucción de la huerta murciana" ([Antonio Abellán](#)), las intervenciones en el paisaje de [Enric Batlle](#), "La huerta de los sentidos" de Noain ([Mikel Baztan](#)), "Il parco delle risaie". Un corazón agrario para Milán" ([Gioia Gibelli](#)) o las "Experiencias de gestión de huertos urbanos" en Villena - Alicante ([Mercedes Menor Céspedes y José Tomás Molina Prats](#)).

Otras ponencias nos han ayudado a repasar el papel histórico de las huertas urbanas y destacar la potencialidad social que tienen para replantear el actual modelo urbano ([José Luis Fernández](#)) o a conocer, ya en un nivel de soluciones técnicas, los sistemas de drenaje urbano sostenible ([Joseba Rodríguez Bayón](#)).

Por último, y como novedad en esta edición del 2.013, se ha llevado a cabo una jornada en la E.T.S.A.S.S. en la que [Antón López de Aberasturi](#) realizó una aproximación al paisaje productivo desde la perspectiva docente.

[Mensaje del Decano](#)

[Resumen de las Ponencias](#)



## Presentación del Plan Territorial Parcial del Área Funcional de Mungia

El 28 de enero, en la sede de la delegación de Bizkaia del C.O.A.V.N. y organizada por la A.V.N.A.U., se realizó una presentación del documento para la aprobación inicial del Plan Territorial Parcial del Área Funcional de Mungia, que incluye los términos municipales de Arrieta, Bakio, Fruiz, Gamiz-Fika, Gatika, Laukiz, Maruri-Jatabe, Meñaka y Mungia. La presentación fue realizada por los redactores del Plan, Estudio K, y los responsables técnicos del Departamento de Ordenación del Territorio de la Diputación Foral de Bizkaia.

Este plan se aprobó mediante acuerdo Foral del Consejo de Gobierno de 27 de noviembre de 2012, y conllevaba la apertura de un período de exposición pública de dos meses, que empezaba a contar desde la fecha de su publicación en el Boletín Oficial del País Vasco.

[Documento de Aprobación Inicial](#)

## Viaje de la A.V.N.A.U. del 2.013

Finalmente el viaje 2.013 de la A.V.N.A.U. se realizará a Londres del 16 al 19 de Mayo.

Tendremos ocasión de visitar propuestas urbanas y edificatorias al margen de las rutas convencionales, y durante los próximos meses trabajaremos en su organización. En la medida en que generemos información (dossier, etc..), os mantendremos informados.

Asimismo, os recordamos a aquellos que tengáis alguna propuesta para el viaje, que contáis con el email [avnau@coavn.org](mailto:avnau@coavn.org) para hacémosla llegar.

## Premio AGEUCU a la "intervención en el espacio urbano"

Los dos premios de la Asociación para la Gerencia de los Centros Urbanos (AGEUCU) a la "intervención en el espacio urbano" en el pasado ejercicio 2012 han ido a parar al estudio valenciano de arquitectura Vetges Tú i Mediterrània por la rehabilitación de la plaza redonda del centro histórico de Valencia y al Ayuntamiento de Bilbao por la rehabilitación del edificio de La Alhóndiga.

Este premio reconoce "aquellas iniciativas que han contribuido significativamente a la recuperación, dinamización, promoción y puesta en valor de un área urbana".

[Artículo](#)

## Eurovegas se instalará en Alorcón

Algunos de los flecos más controvertidos del proyecto de Eurovegas, como modificaciones fiscales, la posible creación de otro aeropuerto o permitir fumar en los casinos, están "en vías de solución" pero en manos del Estado, dado que la Comunidad de Madrid no tiene competencias en esas cuestiones.

Tras varios meses de negociaciones entre Madrid y Estados Unidos, una delegación de Las Vegas Sands, formada por una decena de dirigentes, ha aterrizado en la capital para anunciar que la ubicación del proyecto, en el caso de salir adelante, será Alorcón dado que presenta los terrenos que más se ajustan a sus necesidades y tiene facilidad de acceso.

[Artículo](#)



En los cursos de este año nos hemos hecho eco de numerosas iniciativas que están surgiendo a lo largo de todo el mundo en la línea de fortalecer el ámbito local de producción y consumo. Es la respuesta a los problemas que plantea la globalización y las crisis de la energía, del transporte, de la alimentación, etc.. En este apartado, os acercaremos, entre otras, una serie de iniciativas que han nacido en dicho contexto. La iniciativa Auzolan, en Usurbil, aboga por la auto-organización; Incredible Edible, en Todmorden (Inglaterra), trabaja en la línea de la proporcionar acceso a la comida local a todo el mundo, y Goiener, en Gipuzkoa, trabaja en la línea de recuperar la soberanía energética para la ciudadanía.

## Iniciativa AUZOLAN (Usurbil)

Tanto en el congreso Euskal Hiria, como en el curso de urbanismo organizado recientemente por la A.V.N.A.U. nos hemos hecho eco de iniciativas como la de los "pueblos en transición", movimiento liderado por Rob Hopkins. Estos movimientos van ganando en presencia, a medida que la crisis energética, y económica, se hacen patentes. Y es que, surgen de la necesidad de encontrar una alternativa al modelo económico actual planteando, entre otras cuestiones, la necesidad de producir y consumir localmente alimentos, energía, etc..

En este contexto, presentamos un proyecto que se está desarrollando en Usurbil (Gipuzkoa). Allí se ha puesto en marcha la iniciativa Auzolan, que parte de una apuesta por la auto-organización basada en el auzolan, modo de organización ancestral. Las líneas de trabajo de esta iniciativa se centran en la vivienda, la educación, la sanidad, la alimentación y la energía.

Así, se recoge textualmente en la página web del citado proyecto: "La auto-organización de las personas, el trabajo comunal y la política, centrándose en su propia lógica (no en la lógica mercantilista y estatal), puede organizar a la gente de otra manera; en una manera en la que se respete la convivencia social y el entorno natural, en una manera en la que se cuiden los procesos de regeneración de la vida. Tradicionalmente ha sido así, y de ahora en adelante, puede seguir siéndolo. El trabajo comunal, Auzolan, las iniciativas populares y los modos de organización comunitarios nos pueden dar multitud de instrucciones que debemos analizar críticamente, en la medida en que son modos de convivencia pre-liberales y pre-capitalistas. En este marco surge el proyecto Auzolan."

[Manifiesto](#)





## Incredible Edible

Nos hacemos eco de esta iniciativa que se está llevando a cabo en el pequeño pueblo de Todmorden en Inglaterra. Ellos se definen como un grupo de personas apasionadas que trabajan juntos por un mundo en el que todos debemos compartir la responsabilidad por el bienestar futuro de nuestro planeta y de las personas. El objetivo de la iniciativa es proporcionar acceso a la comida local para todo el mundo, a través de trabajar juntos, aprendiendo (desde el campo hasta el aula y la cocina) y apoyar a las empresas locales.

[Página web](#)

[Video en inglés](#)



## Goiener

GoiEner es un proyecto cooperativo de generación y consumo de energía renovable con el que se quiere recuperar la soberanía energética. La energía, y en particular la eléctrica, se ha convertido actualmente en un bien básico de nuestra sociedad, casi tan básico como la comida o el agua. GoiEner quiere que los ciudadanos recuperen el control sobre este tipo de bien básico y se conciencien sobre su importancia, promoviendo un consumo responsable y sostenible de la energía. GoiEner quiere recuperar la soberanía energética para la ciudadanía entrando en las partes del sector eléctrico liberalizadas actualmente, la comercialización (compra de energía) y la generación (generación energía).

[Página web](#)



## Gestión del agua. Parque de la Gavia (Vallecas)

Basado en el sistema de gestión de aguas negras del Yato japonés, el parque de La Gavia aprovecha la circulación de aguas residuales entre el Ensanche de Vallecas y la planta de tratamiento de aguas EDAR "La China" para transformar un paisaje seco en una topografía verde con diversidad de ecosistemas. Las aguas residuales procedentes del ensanche son procesadas hasta alcanzar un nivel terciario de depuración y se bombean hasta un punto en el cual comienza el ciclo de purificado. El agua fluye por gravedad dentro del parque, y alimenta al sistema de riego. El agua ya purificada transcurre por los valles hasta el cauce del arroyo de La Gavia, que conecta de nuevo con el río Manzanares. El proyecto, por lo tanto, presenta un componente hidrográfico que trasciende la escala del parque, al mismo tiempo que genera un nuevo espacio verde a modo de gran planta de reciclaje del agua residual del ensanche, un planteamiento inicial alejado del tradicional abordaje del espacio verde a través de estrategias limitadas al 'camino y parterre'.

[Página web](#)



## El agua de la desigualdad

El modelo hídrico actual es ecológicamente inviable y humanitariamente insostenible. Los problemas no son de escasez, sino de mala gestión del recurso. Mejorarla es esencial para luchar contra la pobreza.

[Artículo](#)



## Paisajismo produktiboa

(EHAHE) Euskal Herriko Arkitekto Hirigileen Elkarteak Bilbon "paisaia produktiboa" izeneko jardunaldiak abia puntu hartuta, hona Unai Fernandez de Betoño Arkitektoaren artikulua.

[Artículo \(Anexo Gaur8 del diario Gara\)](#)



## Mesa redonda sobre el puerto exterior de Pasaia

La Fundación Cristina Enea organizó una mesa redonda para analizar y debatir sobre el caso del puerto exterior de Pasaia el jueves 31 de enero dentro de la iniciativa Gráfica Social 04. En este acto, moderado por la periodista Arantza Kalzada, representantes de diferentes ámbitos sociales, reflexionaron sobre la participación pública, la crítica social y la toma de decisiones.

Desde la fundación nos han hecho llegar un resumen de lo que dio de sí la reunión, realizado por un representante de EQUO que estuvo presente.

[Resumen de Equo](#)

[Documento de presentación de la mesa redonda](#)

## "Asturias, hacia un planeamiento con futuro"

Este documento propone una relación de aspectos que deberían tenerse en cuenta en la revisión de la legislación de suelo; por tanto, no abre un debate sobre cómo hacer Urbanismo y Ordenación del Territorio, sino sobre la realidad actual y los temas prioritarios a todos los efectos relativos a la modificación de la legislación autonómica de Asturias.

Documento elaborado en abril de 2011 por el COA de Asturias, a modo de compendio de normativa-compendio crítico, en que se concluye una propuesta de revisión de la legislación del suelo.

[Documento "Asturias, hacia un planeamiento con futuro"](#)

## Cultivar la resiliencia. Los aportes de la agricultura urbana a las ciudades en transición.

El artículo de José Luis Fernández Casadevante y Nerea Morán Alonso repasa los usos del término resiliencia y su relación específica con el ámbito de la ciudad, a la vez que examina algunas fórmulas para aplicar la noción de sostenibilidad al entorno urbano. Se centra en el papel de la agricultura urbana y periurbana, cuyo alcance rebasa la mera producción de alimentos ya que es generadora de espacios donde desarrollar otros modelos de ciudad, fomentar la convivencialidad e ilustrar una alternativa al actual sistema agroalimentario.

[Artículo](#)

## La ciudad como metáfora

Las ciudades son fruto de un espacio y un tiempo particulares, están dotadas de una singularidad propia que convierte en irrepetible e inexportable a otras geografías la mayoría de lo que sucede en sus calles. El colapso socioeconómico y urbanístico en el que se encuentra inmerso la ciudad de Detroit desde hace unas décadas, así como las alternativas que están brotando entre sus ruinas, no son una anticipación generalizable del futuro, pero haríamos mal en despreciarlo como un acontecimiento anecdótico que nada tiene que ver con nuestra realidad.

[Artículo de José Luis Fernández Casadevante](#)

[Otro artículo sobre la situación actual de Detroit en El País](#)





## Coursera

[Cursos on-line y gratis](#)  
- [Introducción a la Sociología](#)  
- [Cambio climático](#)

## Premio Nacional de Urbanismo "Ricardo Santos Diez"



Fundación Formación y Desarrollo Urbanístico  
Universidad San Pablo CEU  
Editorial La Ley



## 5ª edición del Premio Nacional de Urbanismo "Ricardo Santos Diez"

[Folleto](#)

[Bases](#)



## Máster de la UPC en Desarrollo Urbano y Territorial

[Información](#)



elkarkideen postontzia - buzón agrupad @s

Animamos a tod@s l@s agrupad@s a que propongáis artículos, publicaciones (propias o ajenas), proyectos, opiniones, temas que se pudieran abordar desde el boletín o cualquier otra propuesta. Os recordamos que podéis hacerlo a través de la dirección [avnau@coavn.org](mailto:avnau@coavn.org)

## Nuevo buzón de la AVNAU

Manda tus aportaciones, tus propuestas, tu opinión..

[avnau@coavn.org](mailto:avnau@coavn.org)

SI QUIERES DESCARGAR EL CONTENIDO DEL BOLETÍN PINCHA [AQUI](#)

AVNAU/EHAHE. Alda.Mazarredo 69-71, Bilbao. Tfno: 944231636 Redacción: Otxu Garitacelaya, Josu Laguardia

ISSN-2255-0798